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资讯

文交所整装再发 投资者仍需理性
本报记者 蔡 萌

《中国艺术金融前沿问题研究》出版发行

停牌两年多，汉唐艺术品交易所于

日前复牌，并更名为北京文化艺术品交

易所。无独有偶，中国工艺艺术品交易

所文化艺术品交易平台也在不久前开

始上线试运行。由于国务院关于清理

整顿各类交易所的 38 号文的出台，曾经

风光一时的文交所、艺交所在 2013 年淡

出了公众关注的视野。经过一年多的

清理整顿，多地的文交所、艺交所已整

装再发。有业内人士预测，随着各地交

易所的清理整顿结束，2014 年将迎来一

波文交所“回归”高潮。在经历艺术品

份额化交易的文交所乱象之后，文交

所、艺交所该如何重获投资者的信任？

未来又应如何发展？

多地文交所探索回归之路

岁末年初，“文交所”一词重回公众

视野，多地的文交所或整装“复出”，或

开始上线运营。事实上，自 38 号文出台

以后，绝大多数文交所、艺交所在一边

观望，一边探索，希望找到一条市场接

受、政策认可且可复制的发展道路。

2013 年，福建海峡文交所举办了多

场艺术品交流会，同时还承担起签约培

养艺术家的角色，推出了青年艺术家推

广计划；南方文交所在原有板块上，新

增了岭南非物质文化遗产中心、中国书

画交易中心、城市文创中心三大细分板

块；浙江文交所先后举办了多次艺术展

和品鉴会，并积极开发版权项目，2013

年下半年，其限量艺术品电子交易系统

正式落地；同样在 2013 年下半年，南京

文交所“线上实物交易平台”“组合产品

交易平台”先后上线运营；汉唐艺术品

交易所则是引入了以国有资本为主的

第三方机构，以股权重组的市场化方

式，形成国有股份控股的多元股份结

构，其复牌后首发的艺术品项目实际上

是从过去文交所一对多的交易模式转

变成如今的一对单。

尽管 2013 年文交所并没有表面看

上去那样平静，但对于大多数文交所而

言，其所做出的种种尝试或探索也只是

在坚持，正如一位文交所副总经理所坦

言，“金融化这一步不迈出去，整个行业

都停滞不前。”而在一些业界分析专家

看来，在经历了如过山车般的艺术品份

额化交易等种种乱象之后，文交所要重

新获取投资者的信任更是何其之难。

“文交所重建信任之路可以说漫长而艰

难；接下来，文交所必须真正做到公平、

公正、公开，通过实打实的产品和服务

来重建信任。”艺术经济学家马健表示。

而无论是清理整顿之前还是之后，

艺术品交易都是文交所的重头戏。对

此，中央财经大学文化经济研究院院长

魏鹏举认为，这一是由于从整个文化产

业来看，艺术品行业历史较为悠久，社

会认知度较强；二是艺术品作为投资产

品已经有了非常扎实的基础，其市场发

展也最为成熟；而在目前中国已经成为

全球最活跃的艺术品交易市场之一的

大背景下，艺术品交易自然成为文交所

的不二之选。

获大发展需发掘创新点

对于大多保守、处于观望中的文交

所，全国文交所共同市场秘书长彭中天

曾表示反对。他认为，文交所回到传统

业务，是缺乏创新能力又得满足生存需

要的无奈之举。他提出，文交所应该与

电商结合，因为在传统交易模式中，文

交所无法与拍卖、画廊相竞争，在整个

交易过程中，是增加成本的环节，只能

走技术创新。文交所加电商可能成为

实现艺术品交易的新模式。“作为平台

提供者的文交所，应该让全社会的创造

性在此处落地，形成交易。这需要创新

的是交易模式，而非产品设计，倘若自

身参与产品（资产包）的设计，身为第四

方平台的文交所就失去了本身最重要

的公正性。”

事实上，努力寻求突围的各地文交

所也在尝试与电商结合的发展道路，比

如，杭州文交所凭借西泠印社学术支撑

和浙江印石矿产资源，着力打造中国印

石交易平台，2013年5月开始与淘宝合作

开设拍卖专场；2013 年 7 月，成都文交所

艺术品网络竞价交易平台正式上线；

2013 年 11 月，南京文交所将字画交易上

网运营；此外，山东文交所等也开始借鉴

电子商务网站模式开发艺术品在线交易

系统。

对此，有人认为，文交所应该抓住

目前互联网大发展的机遇，将自己打造

成为新型的艺术品交易平台，但也有分

析者不以为然。“我认为电商模式对文

交所的未来发展不会产生太大影响。”

魏鹏举对记者说：“现在艺术品电商非

常火热，其中的一类是依托本身就作为

电商的专业和优势，比如淘宝、苏宁等；

另一类是传统的艺术品市场的主体来

做电商，比如嘉德在线，但我很难看出

文 交 所 做 电 商 的 优 势 及 竞 争 力 在 哪

里。”魏鹏举认为，文交所要在未来获得

更广阔的市场空间需拓宽思路，向整体

文化产权的概念发展。“在艺术品交易

方面，可以尝试将艺术品的版权交易和

其他艺术金融项目整合，比如现在好多

银行开展的艺术品质押融资业务。交

易所的艺术品交易业务不应该孤立地

开展，而应该和整个艺术品产业链形成

关联，这样不仅有助于交易所的发展，

也会为推动中国艺术品产业包括艺术

品金融化的发展起到重要作用。”

马健则认为，文交所现在之所以开

始重视网络的力量，其实是在金融创新

之路受阻后的无奈之举，这与很多文交

所的最初定位相去甚远。“在艺术品电

商都还普遍缺乏成熟和成功的商业模

式的大背景下，文交所+电商的发展思

路，挑战多于机遇。事实上，网络能为

文交所这样一个交易平台提供的帮助

主要还是体现在信息传播方面。”他认

为，文交所不应该是交易模式创新的主

体，而应该成为“把关人”。

投资者仍需保持理性

曾经，在热钱不断涌入之下，文交

所开展的艺术品份额化交易模式问题

频现，不正常的巨涨巨跌造成不少投资

者损失惨重；如今，文交所的回归又为

投资者提供了一条投资渠道。但不少

业内人士均表示，在经历清理整顿之

后，投资者在文交所进行交易时仍需保

持谨慎、理性。

“投资者在进行此类交易时，一要看

交易所本身的规模和资质，是否具备一定

的风险承担能力，二要看其推出的产品是

否符合文化艺术本身的价值增长规律，其

推出的业务是否和大文化产业的发展方

向和趋势是一致的。”魏鹏举认为，在经

历过一次风险危机后，相信投资者已经

具备了相当强的风险防范意识，而相应

的，文交所的内部管控也会更加严格。

还有专家指出，目前清理整顿工作已基

本结束，行业发展步入正轨，可考虑成

立全国性的行业监管机构，对整个文化

产权交易市场进行监管。

值得注意的是，原为民营公司的汉

唐艺术品交易所在经过整改后变身国

有股份控股的北京文交所，对此，有业

内人士认为这种转变可以降低投资者

风险，由政府主导做交易所值得全国借

鉴。“文交所是一个为文化艺术品提供

投资、融资的平台，这个平台的兴办有

利于发展文化产业，而政府本就有义

务做繁荣文化市场的工作，所以政府

做这个交易平台是理所应当的。”北京

大学文化产业研究院副院长陈少峰表

示。对此，马健认为，由政府主导做交

易所，最大的好处就是增加公信力，便

于 重 建 信 任 。“ 投 资 者 潜 意 识 里 会 认

为，在这种情况下出了事可以找政府，

但 这 并 没 有 从 根 本 上 解 决 风 险 的 问

题。”魏鹏举也认为，文交所要真正成

为 文 化 产 业 发 展 过 程 中 的 重 要平台，

最终还是要依靠市场的主导。“国有化

只能是化解危机的权宜之计，并不值得

推广。”

墨尔本是澳大利亚第二大城市，维多利亚州的首府。独特的发展历史和多元的文化背景使墨尔本成为世界著名的艺术殿堂和创意

之都，而街头艺术则是这座城市的一大亮点。徜徉在墨尔本市区的亚拉河畔和大街小巷，各种雕塑、绘画、装置艺术品及街头艺人的表

演比比皆是，无不彰显其独特的艺术魅力。图为一名街头艺人走在澳大利亚墨尔本市中心一条涂鸦小巷里。 新华社记者 李 鹏 摄

近几年来，随着国内书画市场的日

益发展和买家的不断成熟，古代书画所

蕴含的艺术价值和市场价值被买家逐步

认同，行情不断升温，拍卖价格屡创新

高，如宋黄庭坚《砥柱铭》拍出 4.3 亿元，

元王蒙《稚川移居图》拍出 4.02 亿元，王

羲之摹本《平安帖》拍出 3.08 亿元，明吴

彬《十八应真图卷》拍出 1.69 亿元，清朱

耷《竹石鸳鸯图》拍出 1.18 亿元等，足见

古代书画越来越受到藏家的追捧。

然而，古代书画由于距今遥远，真

伪难辨，以及历代大量伪作的存在，使

得古书画收藏成为一个“门槛高、风险

大”的品种。投资古代书画应注意哪些

问题？如何避免买假？笔者从以下 10

个方面简单阐述。

其一，多看真迹心有底。书画作品

的真伪判断，归根到底是对真伪进行比

较，寻找二者差异的过程。欲辨伪必先

识真，很难想象，一个从未目睹真迹的藏

家，会对作品的真伪做出准确无误的判

断。由于古代书画的真品名迹大多珍

藏于知名的博物馆中，因此到博物馆目

睹它们的庐山真面，是提高辨伪水平与

能力最有效可行的办法之一。对古代

书画的发展脉络及每个名家的风格面

貌有一个较为清晰的认识与了解后，再

回到艺术品市场，才能做到心中有底。

其二，广翻图录熟为佳。现代出版

印刷业非常发达，不少古代书画名家的

图录资料十分详尽。很多图录不仅收

录了古代书画名家的代表作，甚至连一

些珍藏在国外博物馆中的作品也收录

在内，对藏家进行研究与了解颇有帮

助。因为观看真迹毕竟有限，经常翻阅

图录，对每一件作品进行记忆贮存就显

得很有必要。

其三，个人风貌要牢记。一位书画

家能在历史长河中占据一席之地，必具

有超强的功力与独特的风貌。远者如

王羲之之俊逸神妙，妍美秀丽；吴道子之

吴带当风，婀娜多姿；怀素之连绵环绕，

一泻千里；范宽之千岩万壑，山势凸奇，

皆为书画史之千古巨擘。近者如赵孟頫

之力倡复古，以书入画；黄公望之诸法俱

备，“点”化神奇；倪瓒之枯笔意写，逸士

风流；沈周之苍劲生辣，格调高古；文征

明之笔法精致，书卷潇洒；八大山人之笔

势惊人，超然物外；石涛之搜尽奇峰，妙

写自然；郑板桥之参差错落，书画双绝。

熟悉书画家的画风与笔墨语言，对提高

自己的鉴赏能力大有裨益，尤其要熟稔

元明清三代的书画变迁，流派演变。

其四，代笔伪作应知晓。中国书画

伪 作 通 常 有 两 种 ，一 为 代 笔 ，一 为 作

伪。代笔是中国书画所特有的现象，历

史上确实不乏其人，如文嘉为其父文征

明代笔，赵左为董其昌代笔，罗聘为其

师金农代笔等。代笔人因与画家较为

熟悉，又处在同一时代，故仿制水平较

高，几可乱真。作伪则较为复杂，并具

有很强的地域性。如“苏州片”“扬州

片”“山东造”“开封造”“后门造”等，水

平多粗制滥造，鲜有高超者。当代造假

则每每构图呆板，笔墨粗糙。

其五，方方面面破绽找。书画鉴定

是一门综合学问，既涉及书画本身，还

关联纸张、印泥、装裱形制、名物制度、

衣冠器皿、避讳制度、人际称谓等方方

面面，从中可以发觉伪作的“马脚”。如

宋徽宗宣和内府装裱的格式及用印规

范具有鲜明的时代特征；对联是晚明以

后才出现的装裱样式；书画上款中“社

兄”“词坛”是明末清初特有的称谓。了

解这些有助于我们从侧面把握与判断

作品的年代与真伪。

其六，题款钤印露马脚。在中国画

中明确出现署款可以说历史并不悠久。

北宋时画家把名款多藏在画中很不显眼

的地方，如石头上或树枝中。署款真正开

始大规模盛行是在元代，我们看赵孟頫

的很多绘画就有名款，此时在画上题记

与题诗也开始大量出现。很多时候钤印

对于书画真伪的判断也至关重要。近期

被上博专家质疑的苏轼《功甫帖》，其上

面的三方明代大收藏家项元汴的藏印

“子京”朱文葫芦印、“项叔子”白文方印

和“檇李项氏世家宝玩”被断为“后加伪

印”。可见钤印对于古书画作品的鉴别

是多么重要。

其七，名家题跋细分辨。古代书画由

于屡经递藏，其上多有历代藏家与鉴家的

题跋与观款。这些题跋不仅对了解作品

的收藏历史，判断作品真伪极有帮助，还

往往因题跋使作品大为增色。正因为藏

家对书画的题跋十分看重，造假者便投其

所好，在伪造题跋上下功夫做文章。如明

代张泰阶便善用此招，他伪造的假画常常

都附带各代名家假跋。当前拍场上常见

的假题跋多为张大千、吴湖帆、谢稚柳、徐

邦达、杨仁恺、史树青等人，因此遇到这些

“名家题跋”时应格外小心，多加审看。

其八，他人之见仅参考。许多投资

者对艺术品缺乏认知，寻找投资顾问，

由专家为其掌眼的现象十分普遍。让

专家掌眼虽然不失为一种简便易行的

方法，但专家不可能万无一失，更有一

些所谓的“专家”眼力甚低。

其九，专注一二莫贪多。目前国内

拍场的古代书画大多集中在明清两代，

因此确定收藏范围与对象、针对某一流

派或一两个大家开展收藏不失为一种

可行的方法。眼力提高后再由近及远，

由少及多，渐有所成。

其十，自有见地终有成。收藏古代

书画若想取得成功，归根到底尚需藏家

本人见多识广，自有见地。当前艺术品

市场鱼龙混杂，投机之风盛行，只有对

中国书画史做一些必要的研究与了解，

练就一双慧眼，才能立足。

专家呼吁建立权威书画鉴定体系——

《功甫帖》真伪之争又有新进展。近日，纽约苏富比中国古代书画

部 发 布 官 方 声 明 ，称 苏 富 比 经 过 再 次 论 证 并 听 取 了 国 际 及 国 内 专 家

和业内人士的专业意见，坚持认为纽约苏富比成功拍卖的苏轼《功甫

帖》是一件历经清初安岐《墨缘汇观》等历代专著著录，包括近现代鉴

定 大 家 张 葱 玉 、徐 邦 达 鉴 定 并 肯 定 为 苏 轼 真 迹 的 墨 迹 本 。 对 于 苏 富

比方面发布的长达 14 页的报告，上海博物馆研究员单国霖表示“不会

看、不理它”。

对于该事件，国家博物馆副馆长陈履生表示，《功甫帖》真伪之争实际

上是近年来不绝于耳的中国古代书画真伪问题稍高级别的街谈巷议，其所

反映的本质问题是中国书画鉴定的当下窘境。“就目前的状况来看，《功甫

帖》引发的争论最终将会形成一个无法收拾的残局，而由《功甫帖》所牵涉

的中国书画鉴定的全局问题，则需要政府部门积极面对，从宏观上解决中

国书画鉴定的主流话语问题。”他更指出，要解决此类问题，就要建立一个

国家权威的中国书画鉴定体系，培养专业的鉴定人才，用科技创新打开鉴

定中的技术瓶颈，从而在根本上解决中国书画鉴定的主流导向问题，而非

任由社会的力量和娱乐的方式去左右中国古代书画真伪的鉴定，或者仅停

留在上世纪的鉴定结果之上。

无理由退货不适合网购艺术品——

据英国《艺术新闻》日前报道，英国新调整的法律规定，通过网络拍卖

购得艺术品的买家可在购买后的 14日内退货。而我国新修订的《消费者权

益保护法》将于 3 月 15 日正式实施，它规定“通过网络、电视、电话等方式购

买的商品，消费者可以在到货后 7 天内无理由退货”。但对此，一些业内人

士认为“7天内无理由退货”或不适合网拍艺术品。

根据淘宝、苏宁和国美等相关数据显示，多数选择网购的都是第一次

购买艺术品的新买家，且多来自二、三线城市；拍品的真伪、运输及退换货

等问题是买家最为担心的问题。而对比国内各大电商平台网购、网拍艺术

品的相关政策：苏宁易购表示，所有拍品一旦拍售成功，以个人喜好及品相

为原因的一律不退换货；“国之美”表示，消费者如因个人喜好、挑选错误等

个人主观因素造成的拒收，必须由买家填写拒收确认单，最后在货品总价

中扣取 2%再返还余款；淘宝上的中小卖家或一些与机构联合举办的专场中

则鲜见相关保真条款。

对于网购“7 天内无理由退货”，有卖家担心，该条款被滥用会增加商家

的运营成本，而设置这段“冷静期”也有可能导致恶意竞拍增多，从而影响

正常的网拍流程。还有业内人士对该条款的具体实施情况持怀疑态度，认

为在不涉及真假的前提下，完全无理由退货的方式或许不太适合网拍艺术

品。此外，也有人担心拍出真品后被某些买家拿赝品掉包，再要求退货，从

而让电商企业蒙受不必要的损失。

尼日利亚艺术品市场2013年表现强劲——

据报道，尽管专家称 2013 年由于尼日利亚货币流通不畅，艺术品市场

也会相应受到影响，但是结果显示尼日利亚艺术品市场在 2013 年表现强

劲，收获总额 2.866 亿奈拉（尼日利亚货币名称），同比 2012 年上涨 21.8%，

2012年总额为 2.32亿奈拉。

有分析人士称，从几年前开始，尼日利亚当代艺术品就开始在市场中

走红，成为艺术品市场新宠，所以 2013 年取得这样的结果并不出人意料。

尼日利亚拉各斯大型拍卖行之一的当代艺术拍卖行负责人 Nana Sonoiki

在接受媒体采访时称：“鉴于这几年尼日利亚艺术品市场的不断飞速发

展，人们对市场有很大的期待；由于期待较大，所以即使是取得相对较好

的成绩，也不会很吃惊。”据了解，在 2013 年 5 月的春拍中，尼日利亚当代

艺术拍卖行的拍品总成交率高达 82%，收获总额 1.24 亿奈拉，同比 2012 年

增长了 22.9%。

（蔡萌 整理）

本报讯 （记者蔡萌）由中国艺

术品市场研究院副院长西沐著、中

国书店出版社出版的《中国艺术金

融 前 沿 问 题 研 究》日 前 出 版 发 行 。

该书对中国艺术金融市场的前沿问

题进行了鸟瞰式的分析，被多所高

校列为中国艺术品市场教学与研究

重点教材。

作为“中国艺术金融产业前沿

问题研究”系列丛书的第二卷，《中

国艺术金融前沿问题研究》就中国

艺术金融发展的产业化理念、如何

发展艺术品资本市场、中国艺术品

质押融资研究等 40 多个前沿问题进

行了较为全面、系统的分析与研究，

显示了中国艺术金融作为一门学科

的形成与不断发展，以及中国艺术

金融市场研究多元化、多层次的生

态格局正在不断形成。“中国艺术金

融产业前沿问题研究”系列丛书是

由西沐发起，上海大学中国艺术产

业研究院、北京大学历史文化研究

所、中国书店出版社共同全程打造

的 我 国 首 套 艺 术 金 融 产 业 研 究 丛

书，全书共分为总论研究 2 卷、分论

研究 6卷、专题研究 8卷，共计 16卷。

郑希林砺金国画作品展举办
本报讯 （记者白炜）1 月 12 日

至 26 日 ，由 北 京 视 觉 经 典 美 术

馆 、北 京 五 色 天 华 文 化 发 展 有 限

公 司 共 同 举 办 的“ 五 色 天 华 ——

郑 希 林 砺 金 国 画 作 品 展 ”在 北 京

举 办 。 本 次 展 览 共 展 出 郑 希 林 作

品 50 余幅。

经过数十年的艺术探索，郑希

林形成了独特的简繁风格，笔墨干

练 利 索 ，铿 锵 有 力 。 墨 色 互 动 ，敢

于用墨，善于用墨，以墨当色，用墨

如 泼 。 特 别 在 用 墨 的 晕 化 和 用 水

的积化上，有较多的尝试并取得了

审美新意境。此外，他能够把砺金

用在绘画上，是创新举措。郑希林

用 线 条 有 机 地 把 中 华 艺 术 的 根 和

西方艺术的色彩连接起来，实现了

艺 术 家 们 一 直 追 寻 的 东 西 方 结 合

的梦想。

郑 希 林 早 年 就 读 中 央 美 术 学

院 ，师 从 著 名 人 物 画 画 家 蒋 兆 和 。

几十年来，他在中国人物画上潜心

磨练，不断研习探索，外师造化，在

中 国 画 的 道 路 上 不 断 地 完 善 自

己。他曾应邀先后在荷兰、美国等

地举办个展。

本报讯 （记者党云峰）“水墨

清华——刘怀勇迎春书画展”近日

在山东省临沂市文化中心举行。该

展由华夏文化促进会、临沂市文联、

临沂市文广新局、临沂大学主办，展

出了画家刘怀勇新近创作的 108 幅

书画作品。

刘怀勇 为 清 华 大 学 中 国 画 高

研 班 主 讲 导 师 ，中 国 美 术 家 协 会 、

中 国 书 法 家 协 会 会 员 。 他 长 期 致

力于书画教学，曾培养了一大批优

秀 中 国 书 画 人 才 ，其 作 品 多 次 入

选 全 国 大 展 并 获 奖 。 展 览 开 幕 当

日，“美与人生书画讲座”举办。与

会 专 家 学 者 认 为 ，刘 怀 勇 正 大 、圆

融 、深 邃 、自 然 的 美 学 追 求 体 现 了

笔 墨 的 现 代 思 维 对 传 统 的 继 承 与

超越。

“水墨清华”亮相山东临沂古代书画收藏十要
牟建平

一家之言

双艳 郑希林


